

PRECIO { España 0'50 pts. trimestre
Extranjero 1 ,, id.
Número suelto 0'05 pta

EL ANUNCIADOR

Se suscribe en todas las cajas rurales de Mallorca.



Revista semanal del Sindicato Agrícola y Caja Rural de Manacor

SECCION AGRICOLA

Los abonos en los olivos

Son ya muchos los olivicultores que se interesan por los abonos químicos y hacen ensayos prácticos para convencerse de su eficacia. Esta labor experimental resulta muy útil, pues poco á poco van los agricultores españoles, en vista de los resultados obtenidos, percatándose de la necesidad de emplear dichos fertilizantes para obtener buenas cosechas de aceitunas y asegurar la fructificación del olivo todos los años, sin esas alternativas perjudiciales que se observan en las plantaciones no abonadas.

Entre los muchos experimentos realizados en España, citaremos uno hecho en valdepeñas Jaén, centro oleícola por excelencia, por don Gregorio Milla, en un alivar de ¡100 años!, plantado en un terreno arcilloso. Dicho señor dividió una parte uniforme del olivar en tres parcelas iguales, abonándolas en la siguiente forma por hectárea. (190 olivos).

1.^a Parcela.—Sin abono,

2.^a Parcela.—Abonada 350 Kgs. de superfosfato, 100 de sulfato amoníaco y 100 de nitrato de sosa.

3.^a Parcela.—Iguales abonos que la segunda, más 100 Kgs. de sulfato de potasa.

La producción de aceitunas fué de:

2,500 Kilogramos por hectárea en la 1.^a parcela (sin abono).

3,750 id. por hectárea en la 2.^a parcela (sin potasa).

4,620 Kilogramos por hectárea en la 3.^a parcela (con potasa).

Según se ve, el abono completo (con potasa) casi duplicó la cosecha, con relación á la parcela sin abono. También demuestra este ensayo que no debe nunca prescindirse del abono potásico, pues este produjo un aumento de cosecha de 870 kilogramos de aceitunas, que se vendieron en 105 pesetas, y los 100 kilogramos de sulfato de potasa, sólo costaron 29 pesetas, quedando, pues, un beneficio neto, debido al abono potásico, de 74 pesetas.

La fórmula empleada por el Sr. Milla, puede aplicarse á todos los olivares en plena producción.

El superfosfato, el sulfato de potasa y el sulfato

amónico se mezclan uniformemente y esta mezcla se entierra con una labor durante el invierno. El nitrato de sosa se aplica superficialmente en primavera.

ABONO DEL NARANJO

Los norteamericanos, después de múltiples experimentos, han reconocido que el abono más recomendable para el naranjo debe contener 12 por 100 de potasa, 6 por 100 de nitrógeno y 6 por 100 de ácido fosfórico, que se emplea á razón de 3 á 3 y medio kilogramos por árbol en plena producción.

El mejor modo de empleo de este abono consiste en darlo en dos veces: mitad en Febrero y Marzo y la otra mitad en Junio,

Sección Instructiva

Diariamente sucede en los pueblos, casas de campo y cortijos, ver abandonadas las cáscaras de los huevos de las gallinas, lo cual es un error que el avicultor debe corregir, por redundar esto en provecho de sus intereses. Debe, pues, reunir las y en caso necesario solicitarlas en los centros de gran consumo, como cafés, pastelerías confiterías, etc., para triturarlas y mezclarlas con la comida de las gallinas en cantidades proporcionadas, á fin de suministrar á dichas aves la dosis de cal que necesitan, ya para robustecer sus huesos, ya para favorecer la postura de los huevos; pues necesitan de dicho alimento para elaborar la cáscara de aquéllos. De no hacerlo así, las gallinas carecen de tan importante nutrición para la «puesta»; pues la experiencia demuestra que las aves que pueblan nuestros corrales, van en busca de piedrecitas calizas que no siempre encuentran: de aquí el que muchas veces aparezcan huevos sin cáscara.

¿No ha visto el avicultor cómo luego de lanzar una cáscara de huevo en un corral donde haya gallinas, corren la mayor parte á participar de ella y reñirse mutuamente?

Esto prueba una vez más lo anteriormente dicho: que prefieren la cal en esta forma á la que les proporciona en bruto la naturaleza.

Donde escaseen las cáscaras de huevos, puede el avicultor suplir este defecto por medio de cal muerta ó fermentada; teniendo en cuenta que esté seca, poniendo en un lebrillo ó cubo una cantidad

tal, que corresponda á un gramo por cabeza. Efectuado esto, se mezcla dicha porción de cal (reducida á polvo) con la comida, dos veces por semana, lo cual debe hacerse en ciertas temporadas, á juicio del avicultor.

He dicho que debía dárselos la cal muerta ó fermentada, pues de lo contrario sería muy perjudicial á las gallinas, ya que la influencia del ácido carbónico que despediría al fermentar en el buche, irremisiblemente causaría funestas consecuencias.

Es el hueso un cuerpo duro, naturaleza calcárea y fosfórica, con sales de magnesia y gelatina, cuya misión es la de soportar los músculos y dar sostén y movimiento á diferentes partes del cuerpo del ave: por eso no es de admirar el que las gallinas busquen piedras calcáreas para robustecerlos.

Reciban, pues, los avicultores este consejo, puesto que es de mucha utilidad.

De «La Ormiga de Oro».

* *

HIGIENE DEL GALLINERO

Siempre que se trate de construir un gallinero se deberá tener en cuenta que las aves de corral necesitan cierto espacio para posarse y cierta cantidad de aire para respirar. Para un centenar de gallinas es necesario un espacio superficial de 20 metros cuadrados y una altura de 3'50 á 4.

El gallinero no debe ser demasiado frío en invierno, ni excesivamente cálido en verano. Construyéndolo con muros gruesos ó mejor con dobles paredes, entre las cuales circule el aire, y poniendo cielo raso ó techo de tabla, se logrará fácilmente esta importante condición.

Las paredes deben ser lisas y estar blanqueadas con cal. Sólo así se evita que aniden en ellas los insectos, tan perjudiciales para las gallinas.

El piso estará cubierto de arena fina, que se renovará con frecuencia. De este modo se evita la presencia de insectos que molestan á las aves y de excrementos que impurifican la atmósfera del gallinero.

Las perchas ó palos en que se ponen las gallinas para dormir, conviene que sean de madera descortezada y lisa, que se pueda lavar fácilmente.

Una desinfección de suelo, paredes, perchas y nidos es utilísima de cuándo en cuándo. El cloruro de cal disuelto en agua es económico y eficaz para estas desinfecciones.

Sección de Variedades

UNA RECETA ÚTIL

A pesar del gas y de la luz eléctrica, el petróleo sigue prestando muy buenos servicios, sobre todo en los campos; pero este aceite ha tenido siempre un inconveniente molesto: su mal olor. Por fortuna, hay una manera muy sencilla de hacérselo perder, y es la siguiente:

En la botella, lata ó en el tiesto en que se compra ó se guarda el petróleo, ó en el depósito de la misma lámpara, se echan una, dos ó tres bolitas de naftalina, según las dimensiones de la vasija. Cada semana ó más de tarde en tarde, conforme indique la experiencia, se añade otra bolita de la misma sustancia.

Con este procedimiento basta para que desaparezca el olor tan fuerte y molesto del petróleo.

Además se consigue un resultado no menos importante, como lo es aumentar la claridad y la potencia de la luz de la lámpara.

DIGNO DE IMITARSE

En la protestante Inglaterra los soldados católicos oyen Misa los domingos, llevando, en vez de armas un devocionario.

En el mismo y en uno de sus capítulos vemos los siguientes consejos:

- «1. Al despertar ofreced vuestro corazón á Dios.
- «2. No dejéis nunca vuestra oración de la mañana por corta que sea.
- «3. Antes de acostaros bendecid á Dios al menos de corazón.
- «4. No os acostéis sin haber rezado las oraciones de la noche, y sin hacer un acto de contrición desde el fondo del corazón.
- «5. Si pasáis por delante de una iglesia y tenéis tiempo, entrad y orad un instante.
- «6. Asistid á la Misa los domingos y fiestas de precepto con devoción.
- «7. Confesaos y comulgad, si os es posible, en las festividades principales del año.
- «8. De tiempo en tiempo ofreced á Dios, durante el día, vuestro corazón y vuestro trabajo.
- «9. Obedeced á vuestros jefes con respeto y buena voluntad, como á Dios.
- «10. Si caéis en pecado pedid perdón é id en cuanto podáis á confesaros.
- «11. Tened una gran confianza en el Sagrado Corazón, en la santísima Virgen y en S. Miguel.
- «12. Si enfermáis gravemente, haced llamar al sacerdote.
- «13. Pensad con frecuencia en las almas del Purgatorio.
- «14. Llevad siempre algún objeto bendito bajo vuestro uniforme.

Sección Local

Por referencias hemos sabido que nuestro compatriota el Muyltre. Sr. Vicario General de esta Diócesis, acompañado de los Arquitectos Sres. Rubió y Reynes, visitó á nuestra iglesia parroquial. Mucho nos hemos alegrado de que tan entendidos visitantes alabaran las sorprendentes reformas de la misma iglesia.

* *

El miércoles por la tarde se concluyeron los arcos diagonales del segundo brazo del crucero de dicha iglesia. Trabábase ya en la formación de las bovedillas.

* * *

Hemos observado que se están desde principios de esta semana, igualando sillares para continuar y terminar la esbelta torre-campanario que costea el Monte-pio. Nos alegramos que se active la terminación.

* * *

Una lágrima ofusca nuestros ojos, al tener que continuar, la inesperada y sentida muerte de nuestro estimado amigo, fallecido ayer á las 8 y media de la mañana, el Sr. D. Juan Lliteras Caldentey. Era un católico práctico y ha coronado su vida con la edificante y fervorosa recepción de los santos Sacramentos. Era un médico inteligente y cuidadoso, su gran clientela lo publica. Era un honrado y cariñoso padre es pues consecuente la aflicción grandísima de su apreciada familia. Sirva á esta de consuelo el que, su adorado esposo y estimadísimo padre se vé, puede creerlo, coronado de gloria por el justo Dios quien habrá ligado á su cabeza la eterna aureola formada por sus virtudes.

R. Q. P.

Al acompañamiento del cadaver al cementerio, asistió, la Rda. Comunidad con cruz alzada, el Mg.^o Ayuntamiento, el Círculo del cual era su digno Jefe, multitud de amigos y las comisiones, del Monte-Pio á cuya Junta desde su fundación ha pertenecido, de la Caja Rural y de la Sección de Caridad de los Cofrades seculares del SSo. Sacramento, sumando más de 400 hachas con que se formaba un cortejo inaudito. El pueblo todo ocupaba las calles del tránsito.

A las exequias solemnes celebradas hoy, hemos visto al Exmo. Sr. Gobernador de esta Provincia, Exma. Diputación y Mag.^o Ayuntamiento con un lleno del pueblo. Larga y duradera procesión se ha formado para dar el pésame á la familia del finado. Nos unimos á ella.

CULTOS IGLESIA PARROQUIAL.

Continúan los sermones cuaresmales.

Sábado 11. al anochecer comenzará la novena del patriarca San José.

Viernes 17. se principiaron las cuarenta horas en honor del mismo Santo á intención de una devota persona.

Tip. B. Rosselló—Manacor

« 44 »

recen á los liberales de tu país en el gusto que muestran por los expedientes en la resolución de sus asuntos.

* * *

Volví la cara y vi entrar á un joven bien portado, que se encontraba como encogido, y observé entonces unas como sombras blancas que colocaban pesas en los platillos de la balanza y que el libro más usado estaba abierto por unas páginas donde el Debe y el Haber andaban equilibrados.

No obstante esto, el platillo negro estaba más bajo que el otro cuando acabaron de colocar pesas, y entonces le preguntó San Pedro si tenía algo que añadir al peso en su favor, y él, entregando una peseta que traía en la mano, dijo:—Esto.

San Pedro puso la peseta en el platillo blanco y la balanza se equilibró.

Me sorprendí de ver que una sola peseta estableciera el equilibrio, siendo antes, al parecer, tan grande la diferencia de pesos.

San Pedro me sacó de mi estupor diciendo:

—Esa peseta es una limosna que dió una tarde, al salir de clase de la Universidad, á

« 41 »

columnas de brillantes con capiteles de rubí, cuyos primorosos tallados trajeron á mi memoria toda la conferencia que sobre piedras preciosas había escuchado en el café.

Junto á cada columna, se veía una estatua de marfil, representativa de alguna de las virtudes por medio de las cuales se logra alcanzar la vida eterna. Las cuatro más próximas representaban la Prudencia, la Justicia, la Fortaleza y la Templanza. Más lejos veía simbolismos de las ciencias y de las artes y tan acabados, tan artísticos y tan adecuados que desde luego se comprendía lo que querían representar.

* * *

Callado estaba como un bobo, y San Pedro, pues era él quien me acompañaba, me cogió por la mano y me hizo entrar á un local espacioso que parecía estar abierto y ser en él la entrada libre.

Sin embargo, estaba desierto. Sólo vi una gran balanza, mitad blanca y mitad negra, que debía ser sumamente sensible, según oscilaron sus platillos con sólo el aire que yo moví al pasar la puerta estando la balanza al otro extremo del local.

◆◆◆◆◆ Sección de Anuncios ◆◆◆◆◆

En esta Caja Rural se admiten suscripciones á La Previsión de Aragón, Sociedad mútua de Rentas vitalicias, que tiene su domicilio Social en Zaragoza. Cuenta ya en esta villa muchos inseritos y ofrece ventajas considerables.

Los RR. Presbíteros y personas á quienes interese, podrán examinar en la Papelería de esta Caja Rural, un completo muestruario de ropas para iglesia, y pasamanería desde lo más usual á lo más rico. Se les facilitará su adquisición por precios convencionales y cómodos.

En esta Caja Rural se admiten

suscripciones á los periódicos, revistas y libros de instrucción y moralidad, como también se proporcionan devocionarios y objetos religiosos.

Carburo de la Fabrica de Berga. Su único representante en esta Isla es D. Juan Ferrari. Lo vende con las mayores ventajas. Vive en esta villa, calle de Mercadal-6

CLOT DE GRAVE está para arrendar el de la «Cabane Veya»

« 42 »

A su lado se veían dos grandes libros, uno más nuevo y de mejores tapas que el otro y pregunté á San Pedro qué objeto tenían, aquellas cosas y me respondió:

De la balanza ya habrás caído en la cuenta de para qué sirve; los libros son los en que se anotan las obras de los hombres; en este más usado, las de la generalidad y en este otro más lucido sólo se anotan los hechos heroicos. Por cierto, añadió, que si pudieras verle notarías cuan poco hay escrito en él, pues desde que pasó la era de los mártires, los hechos heroicos son tan escasos como los pelos de mi cabeza y ya ves que estoy tan calvo que para bajar á la tierra tengo que usar peluquín.

En esto entró un viejo roñoso y de mirada inquieta que traía un puñado de onzas de oro en la mano y que se detuvo como dudando.

Noté yo que el libro más usado se abría por un lugar en que sólo estaba escrita la cuenta de cargo y que la balanza se inclinaba del lado del platillo negro sin que nadie pusiera nada en él, lo cual llamo grande-

« 45 »

mente mi atención, porque esperaba que las obras serían pesadas efectivamente.

Notó San Pedro mi sorpresa y dijo:

—No te extrañe esto que ha pasado, porque ese no tenía por que venir; él mismo lo ha comprendido y se ha marchado sin que nadie le dijera cosa alguna.

—¿Tan malo era?—pregunté.

—De los peores. El mismo esperaba este resultado. Era un usurero no desprovisto de ideas religiosas, pero que sólo le servían para que sus malas obras tuvieran toda la gravedad del que las ejecuta con pleno conocimiento de causa. Y por cierto que murió de la rabieta que le hubo de dar un insolvente cuya hacienda había ya pasado á sus manos y no pudo pagarle el último plazo.

De todos modos, aquí no solemos pesar otras obras que las buenas y las malas que no son pecados mortales; porque para el que muere con este equipaje no suele faltar un demonio que, seguro de que le pertenece, cargue con él en medio del camino y se lo lleve sin más requisitos; porque aunque te parezca mentira, los demonios no se pa-